

Concile dans l'Eglise

Au décès du pape Pie XII en 1958, le cardinal Charles-Cardinal Jean XXIII nomme son successeur. Âgé de 77 ans, on voyait en lui un sage de transition qui se voulait à garder les traditions ordinaires. Ces vues des hommes sont essentiellement conformes aux desseins de la Providence. Le pape, ayant formé la curie qui l'entoure et qui le secondait et l'assiste des personnes éminentes, a consacré à Rome pour le 11 octobre 1962 tous les évêques du monde entier à un concile général, Vatican II, avec comme objectif de faire la place à jour de l'état de l'Eglise catholique latine dans les différentes pays du monde. Ses représentants des autres confessions de même que des personnalités laïques avaient aussi été invités comme observateurs. Le concile s'est tenu en quatre sessions et a été clôturé le 8 décembre 1965 par le pape Paul VI qui avait succédé à Jean XXIII décédé le 3 juin 1963. Les saints fondamentaux de la doctrine n'ont pas été modifiés mais il a été autrement du rituel et de certaines façons de faire. Les jeunes conciliateurs ont, au fond, voulu rappeler aux fidèles que l'essentiel n'est pas dans les cérémonies, même si elles sont importantes et nécessaires, mais sans la présence du Seigneur, source et terme de la vie de tout être humain et de toute vie.

Parmi les principales nouveautés, le concile a décreté que les messes et autres offices pouvaient être célébrés dans la langue du pays au lieu du latin en vigueur jusqu'à là. Cela fut des communautés et les jeunes assistants pouvaient ainsi suivre les célébrations avec une meilleure compréhension. L'orientation de platon

a été changée pour que le célébrant officie face aux fidèles. Les balustrades où on seignait pour la sainte communion sont devenues une décoration, quand elles ont été conservées, et les fidèles regardent l'hostie consacrée de haut, de la croix de leurs mains, rarement sur la langue comme au travers. -
 Les chaires paroissiales, entourées par l'évêque peuvent également être habilitées à distribuer les hosties consacrées aux fidèles. Les chaires traditionnelles ne sont plus utilisées et les lettres tant comme l'homélie sont prononcées depuis un ambon aménagé dans le choeur, à gauche de l'assistance. Au début de l'office, au bout de faire son entrée en portant de l'assistance, pourtant, le calice, le célébrant s'avance en procession depuis l'autel jusqu'à l'autel, précédé de ses diacres et des personnes qui l'assistent, avec le porteur du livre des Evangiles qui ouvre la marche. Les offrandes du pain et du vin et les voies sacrées sont présentées par des fidèles au moment de la consécration. Les messes dominicales sont suivies et peuvent être célébrées à compter du samedi après-midi, ou en soirée, et reportées le dimanche. Le jeûne en chanoine qui devait être observé depuis plusieurs fois veille a été ramené à une heure et le communiant peut même prendre de l'eau quelques minutes avant. Ce sacrifice me console plus que deux jours de jeûne et d'abstinence, le mercredi des lendres et le Vendredi Saint. Le seul autre jour de l'année soumis à la même règle au cours de l'année est le veillée de Noël. Le vendredi n'est plus un jour d'abstinence non plus. Dans certaines églises, le sacrement du pénitent (la confession) peut être célébré, sous des conditions données et avec autorisation de l'évêque, de façon com-

munautaine suivi de l'absolution générale comme cela se faisait dans les armées, cette gratification est cependant très réduite.

Sur le plan personnel, l'évêque diocésain peut statuer que les fidèles ne seront plus tenus de porter la soutane et la cotte noire. Pour les religieux et les religieuses le costume peut être allégé et, dans certaines, pour les personnes qui enseignent ou qui dispensent des cours dans les collèges, se résument à une tenue paisible. De plus, uniforme, ordinairement une croix, fait les identifiés ouvertement comme personnes consacrées.

Le concile souhaitait à toutes ces nouveautés se retourné dans la définition même de ce qu'est l'Eglise. Dans le Petit catéchisme de la jeunesse, on nous enseignait que l'Eglise était le corps mystique du Christ. De, le Concile Vatican II, a établi que l'Eglise devait être l'Eglise comme le rassemblement du peuple de Dieu en marche vers son salut sous l'égide du Christ. Pour le Concile, la foi demeure un don de notre Père au ciel, mais un don que l'on ne peut imposer à personne comme cela avait fondance à se faire jadis de la part des clercs plus zélés que d'autres et dont l'exemple historique demeure bien fructueux célébré des inquisitions. Le croissant doit décliner l'accès au non-be credo par un acte volontaire et libre. Il en est de même pour les autres pratiques de priété, les jeûnes, les abstinences ou mortifications que le fidèle choisit lui-même et en détermine le moment.

Les nouvelles pratiques ont eu, à court terme, deux effets inattendus.

D'une part, certains évêques n'ont pas accepté ce genre de révolution trop considérable et trop rapide à leurs yeux. Avec mon-

séjourne Marcel Lefebvre, prieur français, fondateur de l'école d'Ecosse à Martigny, en Suisse, et d'Autres, ils ont voulu garder les anciens rituels et les liturgies traditionnelles, le mouvement a fait des adeptes dans quelques pays, comme au Canada ou au Québec, et une communauté s'est même formée ici, à Paris, et continue son apostolat. Pour avoir bousculé lui-même l'autorité ecclésiale sans en refaire à Rome, ce prieur Lefebvre a été excommunié par le pape Jean-Paul II en 1988. Depuis, des diaboliques sont actuellement engagés avec successeurs pour ramener ces biens dans le même troublant.

D'autre part, formant une information ou par une interprétation avouée, beaucoup de croquants ont conclu que la messe dominicale et la fréquentation des sacrements n'étaient plus nécessaires, qu'il n'y avait plus de péché, plus l'enfer ni de purgatoire et que Satan était en invention des curés. Pourtant, le Concile n'a pas changé les Ecritures, ni l'Ancien ni le nouveau Testament, ni la tradition scolaire de l'Église en matière de culte, ni la Révolution ni les commandements, ni le Credo, ni le Pater; il n'a pas non plus modifié le rituel même de la messe ou le lieu des autres sacrements. Les accommodements les plus sangibles pour les fidèles, à part les messes dominicales et ce qui a été rajouté précédemment, sont liés à la messe de minuit qui finit le célébrée à minuit de 8 heures p.m. la veille de Noël, réduite à 10 heures de même qui a minuit, le même que la Veillée Pascale le jeudi Saint de 8 heures du soir également au lieu de 6 heures du matin suivant. Dans les invocations de la liturgie de cette dernière cérémonie, le Concile a quand même modifié la formulation d'une

Les intentions de Jésus, traditionnellement, les fidèles étaient appelés à faire pour les "Juifs perfides"; maintenant, le nouveau texte s'énonce comme suit: "Priez pour les Juifs à qui Dieu a fait le mal en Israël."

Bien de tout cela ne peut être interprété comme des changements à la doctrine mais c'est cependant ce qui a été fait dans plusieurs pays.

Au Québec, la fréquentation du culte a été déclinée massivement; les églises ont été désertées, les dîmes et autres soutiens du culte sont tombés en chute libre, causant des problèmes financiers majeurs pour les fabriques et des églises ont été fermées.

De l'autre côté du clergé, nombre de prêtres et de sœurs ont renoncé à la vie religieuse. Les communautés de religieux et de religieuses ont également à ce mouvement elles-mêmes non plus.

Le phénomène, joint à la rareté des nouvelles vocations, a fait de sorte que les diocèses ont manqué de ressources humaines pour assurer la célébration du culte dans toutes les paroisses et l'œuvre à du péril au regard de l'avenir de plusieurs personnes nées à l'église ou cinq pour un seul desservant. Les communautés religieuses de leur côté doivent se regrouper, former ou vendre certaines de leurs maisons et ramonner leurs activités à l'exception qu'il est difficile d'enseigner, l'assistance à ceux des leurs qui sont agés ou malades et le secours au nécessiteux.

L'observateur contemporain peut témoigner les générations qui ont précédé la sienne et devant une formation religieuse magnifiquement faite et fabriquée pour servir à une domination indue de la part de l'église.

A ce propos, il sera très important pour com-

mencer, de me faire confondre l'Église et l'hierarchie. Par ses structures humaines, elle reconnaît que depuis les années 60 les voies en passant par les évêques et jusqu'au siège apostolique de son organisation matérielle, l'Église a pris, à toutes les époques, un ascendant sur la vie des populations qui dépassait le champ de la sauvegarde, de l'interprétation et de la diffusion de la doctrine, de l'apostolat et de la célébration des sacrements.

Beffondant, il me faudrait pas non plus reléguer la religion à une simple question personnelle et privée. Par définition, un culte et communautaire et public et notre religion nous saurait échapper à ce principe. Puisque la personne humaine est formée d'un corps et d'une âme, ces deux réalités sont inseparables. L'Etat comme l'Église ont tous deux des responsabilités différentes dans son destin mais leur attention forte toujours sera un même être dont les composantes sont en interaction perpétuelle. L'Etat doit veiller à l'atteinte du bien commun matériel dans le respect de la dignité de la personne et de la dimension éternité qui est en elle. Quand l'Église intervient dans le débat public pour offrir aux autorités civiles cet état de fait, elle ne déroge pas de son rôle non plus. Simplement, elle ne peut pas légiférer dans le domaine laïc. Il faut dire ça au Québec, l'Église avait quand même acquis une crédibilité indiscutable après la cession du Canada à la Grande Bretagne par la France en 1763. Elle demeurait la seule structure à laquelle la population pouvait s'en remettre et celle qui était forte comme la France l'a forcée qui avait permis la survie et la con-

tinuité dans la promotion de la langue, de la foi et de la cohésion sociale. Tout naturellement, ce sont les citoyens qui s'en remettaient au clergé pour le réglément de toutes sortes de problèmes matériels ou psychologiques auxquels ils avaient à faire face. L'Église, par ses communautés de religieux et de religieuses, a pris charge pendant des années de l'éducation, des soins de santé, des orphelinats et elle a aidé aux progrès de l'agriculture qui a été pendant près de trois cents ans l'accusation principale et la gagne pain de la majorité des citoyens du Québec.

En fait, ce que le Concile a voulu clarifier c'est que l'Église, même si son siège administratif est à Rome pour des raisons historiques, n'est pas une institution italienne. Elle n'est pas non plus une démocratie que l'on peut influencer par son vote, par des sondages ou des requêtes. Historiquement, et par essence, l'Église chrétienne domine une monarchie de droit divin fondée par le Fils de Dieu lui-même. Il en est demeuré le chef tout en confiant à Pierre et à ses successeurs le soin de le représenter aux yeux des hommes et d'assurer la diffusion et la propagation de sa doctrine avec la promesse de son accomplissement dans la continuité. L'Église est ouverte à tout le genre humain; elle est activement le lieu d'accomplissement intégral inexplorable de plus d'un milliard de croyants et elle est accessible à toutes les nations.

Il y a eu des interprétations de doctrine à toutes les époques depuis 2000 ans, souvent tenues par la façon dont certains théologiens traduisaient leur propre compréhension des institutions, des us et coutumes des populations concernées ou par des pouvoirs politiques.

Malgré tout, on peut quant-même constater que cette institution fut et l'Eglise est encore aujourd'hui vivante, présente et active partout dans le monde, tandis que des dizaines de royaumes et d'empêtés qui se sont formés avant ou après elle ont disparaît.

Le Québec n'a pas été une Terre d'exception en regard des relations qui se sont établies entre la population et l'Eglise, mais la foi catholique que ses habitants ont reçue, pratiquée et transmise d'une génération à l'autre ne les a pas freinés sur le chemin de leur développement.

Pionnier, les pratiques ont changé; les familles jumées étaient affranchies et réunies en famille, faire ce saut de chevet ou la grande jumée du siècle d'après-nous, durant environ vingt minutes, la familiarité communautaire était un événement important et marquant comme la réception du sacrement et la communion solennelle où étaient renouvelées les promesses de notre baptême honorées jadis par nos parents et maraine.

La confirmation par l'omnipotente était précédée par des séances intensives d'étude et de compréhension de notre catéchisme qui duraient ordinairement deux semaines sous la présidence du curé ou l'un vicinaire, selon le cas.

Conformément à l'expression consacrée, "on marchait au catéchisme" comme préparation à ce sacrement parce que ces sessions intensives étaient tenues à la scuola dell'orifice du village pour tous les garçons saints et non pas dans les écoles de rang. Chacun, loin de se sentir bâtimé, en ressortait avec des principes de vie sûrs qui lui permettaient de conduire son existence avec la conscience de sa valeur comme personne et comme membre de la communauté qui est l'Eglise. Parce

savait pas tout et tout n'était pas parfait mais on avait le principal.

La grand'messe du dimanche était l'événe-
ment de la semaine. Toutes les familles y
participaient hormis les personnes très âgées
ou malades et celles dont c'était le tour
de garder les jeunes enfants à la maison.

On laissait ses habits de travail pour s'endu-
mancher et on revêtait une toilette affo-
rtable, j'enfais avec une touche de fantaisie
surtout pour les "jeunesse" dévouées d'atti-
rer l'œil d'un sujet du sexe opposé. J'attra-
vais trois pièces avec cravate pour les hom-
mes et un biais lion en étole, même par les
tempes de grande chaleur. Toutes les femmes
et jeunes filles portaient une coiffure selon
le goût ou la mode du jour car elles ne pou-
vaient se présenter à l'église nue tête. J'im-
agine ces femmes spéciales visant à marquer
l'un éclat particulier l'importance de ce jour
veu comme une fête, ce qui n'était réelle-
ment et ce qui n'est depuis toujours. Chaque
famille avait son banc, j'enfais deux, selon le
cas, comme pour notre famille, nos dans
la nef et nos au jubé. Ces bancs à trois places
dont la location se faisait chaque année à
une assemblée publique de la fabrique, 6.00%
à 4.00% par année dans la nef et de 3.00% à 2.00%
au jubé. Les garçons devaient faire partie de
l'oeuvre à compter de 10 ou 11 ans et les autres
enfants prenaient place sur les marchés de
la balustrade. Pour ceux qui avaient l'habitat
de sortir fumer leur pipe pendant la messe,
on avait institué une fonction dévolue à un
paroissien avec son banc attitré à l'arrière
de la nef qui devait raffoler à ces fêtes, des
l'herbe, que la messe était se poursui-
vant de me pas oublier la gueule. Celui
qui en était titulaire était assis le regard

chairs".

Les communications sociales se faisaient après la messe sur le parvis de l'église. On y échangeait les nouvelles récentes, on faisait parfois des marchés, on regardait l'heure de la messe ou on recevait son dû de la part du commerçant d'aujourd'hui. Il y avait aussi différentes sortes de publications ou des discours politiques devant une tribune qui y était aménagée et qui était encore. Plusieurs en profitant pour faire les achats de toutes sortes de fruits et fourritures au fil des marchés généraux : le magasin de Philibert Normand et celui de Jos Breton avaient leurs portes pour accomoder les paroissiens dont c'était la seule visite de la semaine au village.

L'état en plus le jour du repos hebdomadaire : personne ne travaillait le dimanche. Par exception, le curé pouvait autoriser les agriculteurs à ramasser leurs récoltes après deux mois de mauvais temps soutenu ou encore permettre la participation à une corvée d'été à venir en aide à un paroissien éprouné par un incendie.

Ces moeurs sont maintenant choses du passé et l'on voit couramment, de nos jours, les fidèles, du moins ceux qui continuent de fréquenter l'église, assister à la messe dans toutes sortes de tenues. Les hommes d'un âge certain ne portent, été, que chemise blanche, sandales et bermudas, tandis que les femmes de l'assistance, ayant exception, ne portent plus le couvre-chef et certains arborent des robes avec bretelles très réduites, la mini-jupe naine le short. Selon la mode en vigueur, des adolescentes n'hésitent pas à exhiber leur nombril et toutes continuent de maîtriser leur forme en attendant de recevoir la communion.

Il n'est pas rare non plus de voir des gens occupés à différents sur leur terrain ou leurs bâtiments, le dimanche. Sans parler de juge-ment, on est en droit à penser qu'il y a là un manque de respect.

Autre même observation, s'il est objectif, pourra cependant admettre qu'à cette époque on ne parlait pas de drogue et que le suicide était rarissime. A ma connaissance, il n'en est produit un sans motif vraiment un jeune homme du rang de la Plaine d'Annonay 25 ans qui souffrait d'une maladie mentale depuis sa naissance. Il n'y avait pas de pilules anticonceptives ou abortives pour les femmes et pas de "viagra" pour les hommes. Les Etats n'avaient pas encore commencé à légiférer pour autoriser l'avortement et réglementer les unions entre personnes du même sexe et à offrir à ces couples, au mépris de la loi naturelle elle-même, le terme "mariage" fait sans toute l'histoire du monde n'a été employé que pour l'engagement d'une femme et d'un homme dans une alliance indissoluble. Certaines législations favorisaient ces sortes de "mariages" en leur donnant les mêmes droits que aux couples traditionnels, leur permettant même d'adopter des enfants. Des protagonistes de ce mode de vie ont même instauré une journée mondiale de la "partie gay" et organisent chaque année dans plusieurs grandes villes de différents pays des rassemblements festifs ou des jeux de compétition destinés à leur clientèle. Nous sommes revenus à Sodome et Gomorrhe. Au demeurant, au lieu de proscrire et de cultiver ce qui constitue le noyau de base de la société, les gouvernements affigent des lois rigides pour rendre la famille unique et la mariage comme institution.

À l'époque que j'ai connue, les familles étaient assez nombreuses et le renouvellement des générations ne posait pas de problème. La vie des familles était stabilisée par l'union libre qui se faisait et se défaisait au gré des fantaisies, par de la collaboration avant le mariage et la dissolution des couples aussi importante. En général, les enfants ne vivaient pas dans des familles recomposées ou sujettes à des guerres fraternelles. Il y avait des naissances illégales mais en nombre très limité. Les golpes jeunes éprouvés par la mort de leurs parents étaient souvent recueillis par la fraternité et l'antres, moins chanceux, placés en institutions, le plus souvent dirigées par des religieux ou des religieuses.

Bien sûr, il y avait des "bureaux" et des "recreus", mais dans l'ensemble la vie des gens était assez heureuse, si toutefois des drames regrettables par ce que l'être humain reste "mâche" par le mal des fruits son origine. Cette vérité fondamentale de la faute originelle est aujourd'hui jetée sans examen par notre civilisation laïcante, matérialiste, axée sur le succès, le culte de la réussite, les biens, la richesse, la satisfaction de toutes ses envies. Au somme, on recherche que le confort et le bien-être matériel, sans se soucier de la finalité ultime dans une sorte de relativisme stérilisant. Les hommes d'autrefois vivaient comme si Dieu n'existant pas, qu'il sont les seuls maîtres de leur résistance et qu'ils font tourner la terre. Pourtant ils restent des mortels et ça plait peut-être des funérailles à l'église avec le décomum conventionnel.

En cette année 2006, il semble y avoir une nouvelle vague d'attaques contre l'église catholique tant par la presse, les tribunes et

diffusées ou télescopée que fait le roman et le cinéma. En bâtant sur l'histoire, en se référant à des sources douteuses et en laissant des interprétations libres de certains textes des Écritures, on insinue que l'institution grecque est l'Église nefase suivie d'une série de mensonges et de dissimulations. Quant au Christ lui-même il est classé au rang des prophètes, sans plus. Il suffit que bien souvent on est dans le discours de la fiction et des hypothèses mais le grand public n'a pas toujours le discernement pour il faut pour faire la part de la想像 et de la réalité confirmée au cours des siècles.

Une référence constante que nos contemporains semblent avoir oubliée c'est la norme universelle qui a été retenue pour marquer les grandes phases de l'histoire du monde séparée en deux parties bien distinctes avant Jésus-Christ et après Jésus-Christ. Une telle référence n'a été offerte qu'à aucun autre prophète et cette confirmation de sa venue et de sa vie finira par les hommes ne saurait être plus perçue. En dehors de tout dogmatisme, il faut reconnaître que l'être humain a besoin de spiritualité, ce qui est évidable dans toutes les cultures et dans toutes les parties de notre planète. D'autant dans son essence même.

Il faut que se soit invité des deux et le moins malgré la Révélation, me fait faire exception. Pour se fondre à son besoin de spiritualité, l'homme contemporain néglige les voies du confort et du spectacle et il s'enroule dans toutes sortes de sectes. Il croit conserver sa dignité en choisissant des crédos un peu de toute dimension de spiritualité et d'éthique.

et se comporte un peu comme devant un buffet où il faut choisir les plats qui lui plaisent et ignorer les autres. Sans fin ni fins directeurs, sans normes éthiques auxquelles il lui est plaisir de s'adherer, de garder sans en rejetant les paroles de la vérité évangélisant l'Homme demeure impunément à ce qu'il voulait faire sans son cheminement vers sa destinée dont les limites ultimes ne sont pas sur cette terre.

L'homme de polit. que

La science politique a l'art de diriger les destinées d'une population en élaborant d'un certain nombre de règles qui favorisent l'atteinte du bien commun sans blesser aucune personne humaine ou peut-être à amener au repos les dons et les talents dont elle a été revêtue.

Au Québec, comme dans d'autres parties du monde, la politique a été et est encore un champ de discorde et d'opposition. En remontant un peu dans notre histoire, on découvre que la démocratie parlementaire qui a remplacé la féodalité en 1854 a donné naissance à toutes sortes de débats. À l'époque de l'affiliation des partis politiques tunés, les citoyens se divisaient en conservateurs et en libéraux, ou, si l'on veut, en "bleus" et en "rouges". Chez-nous, j'en affirme que la famille de conservateurs et le fils de maman étaient fervent partisans du bleu. Avec le temps, il a été intéressant certaines à la maison. Papa était toujours bleu mais Raymond et Entroude ont décidé de se déclarer pour le parti libéral aux élections fédérales de 1930. Plus tard, Adrien a milité pour le Crédit Social.

Les femmes parlent peu de politique car

elles n'avaient pas droit de vote. Ce n'est qu'en 1940 que le gouvernement du Bas-Saint-Laurent, sous la direction d'Adelard Godbout, premier ministre, votait une loi le 25 avril pour autoriser les femmes à voter et à se présenter comme candidates.

Jusqu'en 1938, une femme mariée, elle, avait un statut de misérable au regard de la loi et elles ne pouvaient légalement contracter que sous l'autorisation et avec l'aide de son mari.

Les élections se déroulent dans une atmosphère fiévreuse et agitée. Certains partisans professent qu'en temps d'élections tout était permis ou à peu près tout. On usait de l'influence, de promesses, d'argent, de bavardages, de menaces, de menaces, de substitution de personnes, de trucage des listes électorales jusqu'au vol ou à la destruction des boîtes de scrutin. Certains curés, qui n'hésitaient pas à prendre parti, raffelaient à leurs paroissiens, dans des élans d'éloquence, que "le ciel est bleu et l'enfer est rouge".

Les assemblées contradictoires étaient des événements récurrents qui attiraient toujours des assistances records. Chaque candidate était applaudie par un président d'assemblée à prononcer son discours devant un temps limite, après quoi il y avait droit de réplique par le ou les autres candidats, selon le cas, suivie également d'une intervention de la part des partisans de l'un ou l'autre clan. Quelques fois ces rencontres dégénéraient en bagarres et la police avait à intervenir.

Quand j'ai commencé à m'inscrire à l'école Saint-Louis, le Drélec fait dire à son parti libéral de venir près de nous. Le sénateur Tachéneau était premier ministre depuis 1920. Sous son règne ont commencé les grands

concessions forestières à des compagnies qui les exploitait surtout pour produire du papier. La compagnie Price était établie à Jonquière depuis 1911 au confluent de la rivière Saguenay et de la rivière aux Sables. En 1925 c'est l'Aluminim Canadien qui vient s'y installer pour profiter du gisement hydroélectrique disponible et nécessaire à sa production nécessitant beaucoup d'électricité. Elle a fondé la ville d'Alouette qui avait un statut de ville fermée administrée par la compagnie. Par la suite, la banalité à la base de ses produits était importée de l'étranger, de l'Argentine entre autres. L'ensemble de la production de l'énergie électrique consommée par les villes était concedée à des entreprises privées comme la Shawinigan Light Heat & Power et autres.

Les conservateurs réussissaient à faire élire quelques candidats mais n'obtenaient pas de majorité. leur leader en 1936 était Maurice Duplessis et il avait réussi à faire une entente avec Paul Martin qui avait fondé l'alliance nationale. La fusion des deux groupes est devenue l'Union nationale.

Cette formation a pris le pouvoir en 1936 mais elle a été remplacée par les libéraux d'Adélard Godbout en 1939. Cependant, nous étions en guerre pendant les années suivantes et le gouvernement de Mackenzie King, à Ottawa, a appelé les citoyens à un référendum en 1942 pour dégager son gouvernement de sa promesse à l'effet que l'enrôlement serait fait sur base volontaire. La réponse a été positive à l'échelle du pays et la conscription a finalement été décrétée en 1944 pour obliger tous les jeunes hommes en état de servir sans les faire venir à s'engager dans les armées de terre, de mer ou de l'air. Cette

décision a défilé aux Québécois qui se sont prononcés à 96% contre la mesure lors du référendum.

Comme résultat, l'Union nationale de Maurice Duplessis a été réélue en 1944 et elle a conservé le pouvoir jusqu'en début de ce dernier en 1959. Aux élections du 20 juin 1960 les libéraux refusent le pouvoir sous la direction de Jean Lesage. Puisque les députés élus, un certain René Lévesque sera nommé ministre des ressources naturelles. Sans savoir si l'idée de la nationalisation de l'électricité venait de lui ou du cabinet, c'est sur ce thème que Jean Lesage décide des élections anticipées en 1962. Il est battu et met son projet à exécution. Son gouvernement crée la Société Hydro-Québec qui achète les compagnies déjà productrices et distributrices de cette énergie et inaugure pleine de la construction des grands barrages en commençant par celui de Manicouagan pour alimenter des centrales de production hydroélectrique. Sous la direction de Marcel Johnson, l'Union nationale défait les libéraux en 1966.

Pendant les premières années de cette décennie, plusieurs mouvements politiques originaires en dehors des partis traditionnels et prônent la souveraineté du Québec.

Issu de cette mouvance, René Lévesque propose une motion en ce sens au congrès du parti libéral du mois d'août 1969 en y incorporant une association avec le Canada. Cette motion est rejetée par les délégués ce qui entraîne sa démission du parti libéral.

C'est dans ce contexte que se situe la déclaration du général Charles de Gaulle, président de l'état français à cette époque, et en visite officielle sous invitation du gouvernement canadien à l'occasion du centenaire de la Confédération.

et de l'expression universelle tenue à Montréal cette année-là.

En l'occant: "Vive le Québec libre!", il intervient sans une question de politique intérieure du pays, ce qui était inacceptable sur le plan de l'éthique diplomatique de sorte que les autorités canadiennes ont annulé sa visite officielle et l'ont fait débarquer sur le champ son avion pour Paris, fet incident a fait éclater beaucoup d'encore et de jalousie beaucoup de malice. Dans la foulée de ce débat, René Lévesque nait foudé, en 1968, le Parti Québécois dont le programme conforté comme fier et finement patriote la sécession de la province de Droit du reste du Canada pour constituer un pays indépendant. Aux élections du 9 juin 1970, ce parti a présenté plusieurs candidats dont quelques uns ont été élus mais son chef n'a pu obtenir de siège à l'Assemblée législative qui était devenue l'Assemblée nationale en 1968 sous le gouvernement de l'Union nationale de Daniel Johnson, lequel avait au même temps échoué le projet législatif.

En cette année 1970, les libéraux ont été élus sous le gouverneur Robert Bourassa. Son cabinet a toutefois connu des jours difficiles avec les embûches du diplomate taïwanais James Cross et le Présidentiste, alors ministre du Travail, par ces dernières. Un mouvement indépendantiste fréquentant la violence et baptisé le "Front de la libération du Québec" (FLQ) ne réussit à résoudre le problème par les voies conventionnelles, Bourassa fait appel à Ottawa et demande au gouvernement canadien la formulation des mesures d'urgence ou mesures de guerre et de la présence de l'armée pour l'aider à démonter cette révolte qui finirait sans issue pour son grande patriote. Il sera votée à

Ottawa le 16 octobre et ferme l'assemblée sans mandat de plus de 450 personnes de différents horizons dont certaines figures du show business. Tès le lendemain, le 17 octobre, Pierre Laporte qui avait été enlevé le 10 octobre est retrouvé assassiné dans le coffre d'une voiture abandonnée à l'intersection de Saint-Hubert. Tandis que James Cross a fini par être libéré après que la Sureté du Québec eut identifié son lieu de détention le 3 décembre et que des négociations avec le FLQ ont permis à certains de ses membres, responsables de ces actes, de quitter le pays. Quelques-uns ont été emprisonnés. —

La première intervention publique de James Cross s'est faite sous forme d'interview à la télévision de Radio-Canada le 9 décembre 1970. Le nouveau pont enjamant le Saint-Laurent à côté du Pont de Québec qui devait être baptisé Pont Frontenac a finalement été officiellement baptisé Pont Pierre-Laporte en mémoire de cette tragédie. Bien que ces événements aient affecté la côte du Saguenay, au-delà des effets de la population, il a quand même été porté au journal aux élections de 1976. —

Dans la mise en œuvre de son programme, ce gouvernement a appelé les Québécois à se prononcer sur la question de la souveraineté nationale au référendum, le 20 mai 1980. Les électeurs ont rejeté le projet à plus de 53%. Aux élections du 13 avril 1981, le P.Q. a quand même rebondi mais au cours des années suivantes les divergences internes se font jour sur le programme et la stratégie de ce parti politique. —

René Lévesque démissionne comme président le 30 juin 1985 et il est remplacé le 29 septembre par Pierre-Marc Johnson, un des fils de l'ancien chef de l'Union nationale et ancien ministre, Daniel Johnson.

Le 3 octobre, René Lévesque démissionne cette fois comme premier ministre et son successeur à la présidence du parti est assermenté à sa place. Pierre-Marc Johnson appelle des élections générales pour le 2 décembre et il est battu par les libéraux avec à leur tête Robert Bourassa revenu en solitaire qu'il avait quitté suite à la défaite de son parti en 1976. Il demeure premier ministre jusqu'en 1994. Pendant ce temps, Jacques Parizeau était devenu président du Parti Québécois et il remporte les élections du 12 septembre 1994. Non sans tardil appelle à son tour les citoyens à se prononcer, par référendum, sur la question de la souveraineté du Québec et de sa séparation du Canada, le 30 octobre 1995. La proposition est rejetée par une faible majorité ce qui entraîne la démission de Jacques Parizeau comme président du P.Q. et premier ministre. Par la suite, Lucien Bouchard, ex-ministre dans le cabinet conservateur à Ottawa, qui après sa rupture avec Brian Mulroney, premier ministre, avait fondé le Bloc Québécois et fait élire assez de députés au Québec pour constituer l'opposition officielle à Ottawa, a accepté de devenir le chef du P.Q. et premier ministre du Québec. Son gouvernement est élu aux élections du 20 novembre 1998 mais insatisfait du vote de confiance des délégués de son parti, il démissionne le 11 janvier 2001. Bernard Landry est désigné pour lui succéder et il est assermenté comme premier ministre le 8 mars 2001. Il perd les élections du 14 avril 2003 aux mains des libéraux avec à leur tête Jean Charest qui devient premier ministre, les libéraux ayant encore là sauf que le P.Q. a obtenu un nouveau chef, le 6^e, en la personne d'André Boisclair. On est en attente du prochain scrutin et du

prochain référendum.

Au côté d'Ottawa, ce sont les libéraux qui ont occupé la scène la plus grande partie du temps avec Mulroney et King, Lévesque, Lévesque, Bouchard, et même P. H. Trudeau. Le premier a rédigé la loi constitutionnelle du Canada sous l'autorité du Parlement canadien malgré l'opposition de la province de Québec qui a refusé d'y adhérer. Jean Chrétien lui a succédé, après un interne des conservateurs de Brian Mulroney de 1984 à 1993. Son projet d'intégrer le Québec dans la Constitution canadienne ayant échoué, il s'est retiré de la vie politique. - Kim Campbell lui succède le 25 juin 1993 et celle déclenche des élections pour le 3 novembre suivant. Les libéraux recouvrent au pouvoir avec Jean Chrétien comme chef du parti, qui devient premier ministre. Etat au cours de ce mandat fut tenu le deuxième référendum au Québec par le P.Q., sous la conduite de Jacques Parizeau, alors premier ministre avec la collaboration de Lucien Bouchard et des forces du Bloc Québécois, formation dirigée par mème vu que le Parti Québécois en regard de la refection du Québec.

La campagne est musclée et sajette à toutes sortes de manifestations avec une présence de poids des fédérations. Il se défense ses romans importants de la part de ce groupe ce qui donnera lieu à des affaires condamnant à la ferme d'une vingtaine d'années plus tard. -

Le gouvernement Chrétien est réélu le 2 juillet 1997 pour un 2^e mandat et en 2000 pour un 3^e. Des tensions se font jour avec son ministre des finances, Paul Martin, qui ambitionne de devenir premier ministre à sa suite, mais Chrétien annonce finalement

son retrait de la vie publique seulement pour 2004. Devenue première ministre, Paul Martin constitue, le 18 février 2004, une commission d'enquête pour faire la lumière sur les dépenses du gouvernement fédéral lors de la période récente de 1995 et sur lesquelles la vérificatrice générale du Canada, Sheila Fraser, avait posé de sérieuses questions. Il en confie la présidence au juge à Partie John H. Gomery et il décale les élections pour le 28 juin de cette année-là. Il ne faut former qu'un gouvernement minoritaire qui est défait à la Chambre des Communes le 25 novembre 2005 et il se retire de la vie politique. Le scrutin suivant est tenu le 23 janvier 2006 et ce sont les conservateurs qui sont appelés à former le gouvernement mais minoritaire encore une fois avec Stephen Harper comme premier ministre.

À la fin de la Commission Gomery dont les audiences étaient télévisées avec des cotations écrites très substantielles, elle a entendu plus de 200 témoins entre la mi-mars 2004 et le 17 juin 2005. Son rapport général qui confirme le détournement de quelque trois millions de dollars au profit d'amis du régime, du Parti libéral et même du Parti Québécois et d'organisations politiques a été déposé le 2 novembre 2005 et ses recommandations pour éviter l'incident à telles époques, le 2 février 2006. Ces procédures judiciaires ont été entreprises contre certains acteurs de cette saga.

Regards sur le monde

À la fin de la guerre de 1939 à 1945, les alliés se sont entendus pour renforcer la "Société des Nations" par l'Organisation des Nations Unies,

ouverte à tous les pays, avec Assemblée générale, Conseil d'administration et Comité exécutif, instance où les grandes puissances se sont réservé un siège permanent assorti d'un droit de veto. L'intention était de prévenir les conflits futurs et de régler les différends entre les Etats par la voie diplomatique et la négociation.

L'affaire d'un décretario général comme premier officier de fonction, et l'organisme ne choisit cependant pas l'une autorité pure et une partie pure des pouvoirs de gestion, ce qui ne peut faire aux superpuissances.

À la fin de la guerre, les grands états des Etats-Unis, l'Union Soviétique et la Grande Bretagne avaient convenu de se protéger les uns. L'occupation et l'influence des pays de l'Est sont aussi minces, à la conférence de Yalta. D'autre parts, l'Allemagne se trouvait divisée en deux et sa partie est, comme les autres pays de l'Europe occidentale tombent sous la juridiction de Moscou. Il en résulte une période de guerre froide comme on l'a offerte jusqu'à il n'y avait pas de conflit armé. Les moscovites ont fait ériger un mur de béton en 1961 qui scindait la ville de Berlin en deux et en partie ouest. De gros œuvres, juillet à une politique de contrôle des mouvements de population et à les forces militaires importantes changées de la jalousie, a constitué ce que l'on a appelé le "rideau de fer".

Cette situation a créé des tensions pendant plus de 28 ans pour ne changer qu'à la fin d'une nouvelle coalition soviétique formée successivement de l'Allemagne et la destruction du mur le 9 novembre 1989. On n'avait pas vu la fin de tant de temps dans cette région sans les autres parties du monde. Toutes ces républiques qui formaient l'U.R.S.S.

voulurent, à leur tour, retrouver leur autonomie. La guerre a gagné la région des Balkans où des recours aux forces armées se sont révélés être comme des refutations de ce que ces populations avaient connu sous le régime nazi.

Les guerres que l'on avait jadis cru occultes évidemment se sont réfendues sur la moitié du continent européen et de l'Asie, comme un mal inquiétant. En voici une rapide numérotation :

- Guerre au Viêt-Nam, 1946-1954 par les français et de 1961-1975 par les Etats-Unis.
- Guerre de Corée, 1950-1953
- Guerre Iran-Irak, 1980-1988
- Guerre du Golfe, 1990-1991
- Guerre en Afghanistan, 1979-1988 par l'O.P.S.
- Guerre en Yougoslavie, 1991-1995 et 1999-2000
- Guerre en Afghanistan et en Irak par les Etats-Unis depuis 2002.

Il faudrait ajouter à cette liste les conflits de Liban et d'Irak qui ont embrassé partiellement tout le continent Africain, l'Amérique centrale et l'Amérique du Sud.

L'autre phénomène marquant de cette période a été le démantèlement des grandes empires.

Après la défaite de l'Allemagne, les colonies de ce pays en Afrique ont réclamé leur indépendance rapidement suivies par celles de l'Angleterre, de la France et des Pays-Bas dans différentes parties du monde, en Asie, au Moyen-Orient et en Afrique notamment. Puis, après la mort de Staline, en 1953, et de ses premiers successeurs, les différentes républiques contrôlées par Moscou sont entrées à leur tour dans le bâtonnier que les pays des Balkans.

Aujourd'hui, c'est Israël qui feraille avec la Palestine et le Liban pour la possession de certains terrains de territoire. Le dernier cas est particulier et difficile à déoder pour la

jeune génération. En fait, après la guerre de 1939-1945 et le massacre des juifs par les nazis, des démarches ont eu lieu et des révoltes se sont faites pour la création d'un pays qui leur serait proche.

Pour toute ancestral étant la Palestine, c'est à même ce pays que les grandes nations, avec l'aval de l'U.N.O., ont décidé de créer l'Etat d'Israël en 1948. Cette décision n'a jamais été acceptée par les Palestiniens et le monde arabe en général. Il en est résulté des accrochages incessants entre les parties avec comme protagonistes des groupes semi-militaires, aux revendications, qui interviennent au nom de religion pour justifier leurs actes. Nous en sommes maintenant à un conflit devant dont rares sont les personnes qui pensent qu'il en sera l'issue.

Au milieu de ces conflits subsiste toujours la menace d'armes nucléaires ou biologiques qui un ou des belligérants peuvent engendrer des catastrophes à grande échelle. -

L'homme finira-t-il par se détruire lui-même ? Pour agrémenter le tableau, le commerce de la drogue sévit à la grandeur de la planète alimentant les caisses des gouvernements de sommes fabuleuses et rendant les adeptes de la consommation de ces substances de plus en plus dépendants constituant comme un cercle vicieux qui en fait des esclaves et obnubile leur raison. Pendant ce temps, les pays d'Europe furent assurés et ententes visant à former une forte démocratie collective non seulement pour écourter les conflits mais pour former une unité cohérente sur les plans économique, social, monétaire et politique en abolissant les frontières entre eux et en se dotant d'institutions parlementaires pour gérer les questions internes communes.

À ses sélections près, il ont réussi à se doter d'une monnaie commune, l'euro, dont la valeur rivalise avec les autres devises internationales comme le dollar américain ou le yen japonais. Ils ont créé un fonctionnement commun avec Assemblée élutive chargée de légiférer sur des sujets très larges touchant tous les pays membres.

Est-ce que ce sera un gage de paix permanente ? L'avenir le dira.

Entre temps, la famine égoue quelque 300 millions de personnes, surtout des femmes et des enfants ; 2,200,000 d'entre elles vivent dans des camps de réfugiés, même dans le pays qui jays et dans certains cas depuis plus de quinze ans. Cent millions d'enfants ne sont toujours pas scolarisés et 300,000 d'entre eux sont envoités dans des escadades de combats par des chefs rebelles ou par des tyrans. —

Le commerce des armes est plus frappé que jamais et, paradoxalement, il est sous l'égide des cinq membres permanents du Conseil de sécurité des Nations Unies : Chine, Etats-Unis, France, Royaume-Uni et Russie. De leur côté, les Etats-Unis, avec le concours de grandes institutions que l'on dit internationales, mais qui sont contrôlées, comme la Banque mondiale, le Fonds monétaire international et l'Organisation mondiale du commerce, ont entrepris de soumettre le monde à une nouvelle forme d'imperialisme sous le prétexte d'implanter la démocratie dans les pays qui vivent sous l'autoritarisme. Bureaux militaires, navires, avions et tanks sont installés ou partent dans le monde et leurs grandes industries transfèrent ou maintiennent leurs usines dans les pays où elles se font achoper dans zones francaises, zones socialistes et zones

vant fournir une main d'œuvre en bonne-santé et à bas prix. Leur présence politique n'est pas apparente mais, dans les faits, ils veillent à ce que les pouvoirs civils en face leur soient symétriques et votent les lois qui les soutiennent pour la bonne santé et le succès de leurs affaires.

Ajustez à cela le phénomène de la mondialisation dont l'objectif véritable, au-delà des bonnes intentions et des beaux discours, n'est que la prise de contrôle de la part de ces mêmes pays techniquement développés, au premier chef les Etats-Unis, des ressources naturelles, bois, eau, minéraux, pétrole de même que les ressources humaines restantes sur la planète et de les faire servir à leur seul profit.

En bafouant ainsi, de façon ouverte, les droits de l'homme et la liberté des peuples il est difficile de penser que les conflits vont finir par se résorber dans un froide sourire.

Le Champ médical

Il ne s'est pas produit de changements affectifs seulement dans les domaines économiques, politiques et sociaux : la santé, de son côté, fait des progrès remarquables et la science médicale a marqué le deuxième siècle de découvertes et d'innovations qui n'ont pas fini de nous étonner. De façon générale, l'espérance de vie dans les pays développés a été prolongée de dix ans par des raisons plus justes et des régimes alimentaires mal adaptés et libres. Avec les instruments de diagnostic moderne il est souvent que les chirurgiens puissent visiter toutes les parties du corps humain, internes comme externes. Mais on est arrivé à une telle taille que le docteur Christian Bernard réussissait la première greffe du cœur en 3 décembre 1967, le professeur Christian Barnard réussissait la première greffe du cœur en un

être humain dans un hôpital du CAF, en Afrique du Sud. Cette intervention a parfaitement été réussie et réussie dans presque tous les pays depuis ce temps.

Aujourd'hui, une salle d'opération est presque devenue un atelier-mécanique où l'on pratise des transplantations de différents organes ou greffes du cœur; foie, rate, jumeaux, rein, oeil, parfois deux ou trois de ces pièces defectueuses simultanément. On change les tissus des genoux et des hanches et on répare les membres endommagés.

Ensuite, il faut des donneurs et des sujets qui soient compatibles mais dans tous les cas de transplantation il y a toujours une réjection de quelque sorte permanente sans quoi les risques de complications et de rejet seraient élevés. D'autre part ce nouveau champ d'intervention a donné ouverture à un genre particulier de commerce clandestin, celui des organes humains. Les nouvelles-nous offrent que dans certains pays d'Afrique, d'Amérique du Sud, des enfants et des adolescents sont enlevés aux seules fins de greffer sur eux un ou des organes et de les revendre à gros profit.

La chirurgie esthétique est très demandée pour faire un sujet changer d'identité ou seulement améliorer son apparence physique. Les femmes constituent une clientèle de choix pour les chirurgiens spécialisés dans ce domaine, que ce soit pour le volume de leurs seins, de leurs fesses ou les lignes de leur visage, pour se faire rajuster la peau du visage ou pour effacer les rides ou toute autre décoloration peuvent les gratifier d'une silhouette plus trayante et d'une allure plus jeune.

Toute médaille a son revers. Paradoxalement sont affaires de nouvelles méthodes

et parmi celles-là, le S.I.Z.A. Le sigle traduit en réalité ce que les spécialistes ont défini comme le "Syndrome immunitaire de l'Afrique Aiguise". On prétend que l'origine en est attribuable à un virus transmis à l'homme par les singes. Ces effets de cette maladie empêchent l'organisme de franchir en charge de force défense et jusqu'à ce jour on a effectivement certaines médications mais aucun remède vraiment efficace n'a été trouvé pour sauver la guérison des patients qui se comptent par millions et dont le nombre augmente chaque jour. Ces chiffres non confirmés avancent que 10% de la population de l'Afrique serait atteinte et progressant en Asie du Sud-Est serait effrayante de ce mal également et que pour la plupart des sujets affectés, il entraîne la mort.

Certains sont contaminés à l'occasion de visite chez soi et d'autres font transfusion de sang. La situation qui prévaut dans les pays développés n'est pas aussi dramatique mais elle est sérieuse et les autorités sanitaires sont toujours sur un pied d'alerte.

Puis, une autre forme de menace est apparue : la griffe corvine. Cette infection se lit transmise par les volatiles sauvages aux oiseaux de basse-cour. Les humains venant en contact avec ces oiseaux ou des dinde sont contaminés. Peuvent contracter cette maladie pour laquelle on développe actuellement des antidotes.

Dans un autre domaine d'intérêt, les chercheurs en Biologie ont réussi à identifier l'ADN humain, qui est le code génétique inclusif de tout être vivant. On utilise cette technique dans le monde médical mais aussi dans les enquêtes criminelles et pour des fins judiciaires.

Tous ces scientifiques en sont arrivés à implanter un embryon d'un animal sur un autre et à se fracturer un sujet d'autant à 99,9% à celui sur lequel on l'avait greffé. Il est ainsi qu'est née, à l'Inst. du Roslin, une brebis que l'on a appelée "Dolly", copie conforme de celle où on avait retiré l'embryon. Certains protestent maintenant pour avoir faire la même chose sur des êtres humains, ce à quoi plusieurs voix, dont celle de l'évêque, clament avec force leurs objections. Chaque personne étant unique et conservant une dignité et une liberté que les animaux n'ont pas cela equivalant en effet pour les experts chercherais à se substituer au Prosternon.

Observations météo

Pour des fins de gains monétaires, de concurrence et d'ουï-chissement, les civilisations contemporaines, que l'on dit développées, ont surexploité les ressources naturelles de la Terre, des forêts, des rivières et des mers qui sont maintenant au bord de l'épuisement.

Leurs usines ont répété dans le sol, dans les masses d'eau et dans l'atmosphère de quantités de polluants de toutes sortes qui détruisent la vie végétale et animale et menacent la santé des êtres humains.

Elle fait jour maintenant les nouvelles-nouvelles portent que la couche d'ozone qui filtre les rayons noirs du soleil est en train de disparaître, que le niveau de l'eau des océans baisse de façon alarmante, que la calotte polaire fond à une vitesse inouïe, que la faune marine est malade ou en voie d'extinction que les forêts tropicales et amazoniennes sont, accor-

longtemps faire place à des déserts et que le climat de notre planète se réchauffe au point de menacer toute forme de vie sur cette terre.

En ces dernières années, on a vu se multiplier les catastrophes naturelles au tous genres. Ces ouragans deviennent de plus en plus fréquents et de plus en plus dévastateurs.

Les éruptions volcaniques sur terre et au fond des mers laissent des failles et des déformations entraînant des couées de laves mortelles et des tsunamis qui balayent tout ce qu'ils trouvent dans l'axe de leur passage.

Comme connectif, on jette des lois, on signe des traités, on mobilise des forces humaines et des capitaux mais on continue à ne pas respecter la nature et les lois qui régissent son fonctionnement harmonieux. L'homme contemporain ne compte en cette matière comme en d'autres tel un affranchi sorcier insatiable d'accepter, dans son orgueil, que l'univers est régis par des lois qui lui sont propres et qui il existe toujours de grandes risques pour qui s'interdit à une telle reconnaissance et à ne pas les respecter.

Une rafle de conclusion -

Le lecteur qui va suivre de près dans les paragraphes qui précèdent peut estimer que l'âge n'a rendu gâté et pessimiste et que, pour moi, les choses qui me se font faire comme dans mon temps sont inacceptables. Il est tout droit le plus strict.

Il me faut faire je crois faire au moins une démonstration. Personnellement, je suis loin d'être opposé au progrès mais encore faut-il qu'il soit traduit par une amélioration des conditions de vie de toutes les nations de la

ferre et non pas l'asservissement et la domination de la moitié de la planète par l'autre moitié et par l'élevation de l'être humain dans la dignité et non son entraînement dans la déchéance.

Comme je voulais faire l'enjeu de confirmation, tout ce qui fait dans ce "Cahier pédagogique" sans ma signature a été préparé sur ordinateur auquel j'ai commencé à écrire à 80 ans.

Il existe certainement des sujets ou des dossiers dont je n'ai pas parlé, mais ceux que j'ai rédigés et commentés m'ont fait les plus représentatifs du 20^e siècle, où l'on s'est renouvelé avec une activité, avec bien sûr plus d'attention accordée à ce qui s'est passé au Canada et au Québec.

Il se peut également que ma lecture et mon interprétation de certains événements me soient parfois conforme à l'opinion de tel ou tel lecteur, mais j'ai tenté à exprimer ma pensée selon mes observations et mes convictions. —

A d'autres de continuer !

Pour la réémergence

Tes douze enfants auxquels maman a donné naissance, nous restons, on est en été 2008, six encore vivants:

- Adrien, 93 ans, veuf de Sophie Legault, vit seul dans sa maison de St-Foy.
 - Edith, 89 ans, veuve d'Albert Mandeville et atteinte d'Alzheimer, elle est en résidence privée à St-Louis de l'Assomption.
 - Agathe, 87 ans, elle réside toujours avec son mari, Arthur Tardif, dans leur maison de St-Croix.
 - René, 85 ans, réside avec son épouse, Juliette Lacroix, dans leur maison de Lévis.
 - Gilles, 81 ans, réside à Lévis avec son épouse Madeleine Gauvin dans un condo qu'ils ont loué au bord du fleuve.
 - Yvette, 79 ans, veuve de Maurice Pichot, elle vit seule dans sa maison à St-Romuald.
-